
Conseil de quartier Saint-Victor 
Jeudi 16 mai 2024, 18h00 à 20h30 

Mairie du 5°, 21 Place du Panthéon 

Salle Pierrotet 

 

En présence de  

Florence BERTHOUT, Maire du 5e 

Edouard CIVEL, Adjoint à la Maire 

Benjamin ISARE, Adjoint à la Maire  

Violaine HACKE, Conseillère d’arrondissement 

Des conseillers de quartier : Annick GAUBERT, Esther MALKA, Anne-Cécile COCHET, Catherine PAULUS, 

Xavier MAZABRAUD, Cyprien GAY, Anis HAMDANI, Caroline LEMERLE, Marie-Pierre LANGLOIS, Nadia 

LAIBI 

 

Ordre du jour: 

- Projet de végétalisation et d’aménagement du Port de la Tournelle, entre le pont de Sully et le pont 

de l’Archevêché 

 Caroline VALLETTE, Chargée de Politique RSE, Haropa Port 

 Pierre TOUBLANT, Responsable d’opérations, Haropa Por 

 Célia JAUBRON, Cheffe de projet, Direction des Espaces Verts et de l’Environnement    

 Maythinie ELUDUT, Paysagiste, Direction des Espaces Verts et de l’Environnement 

- Point Budget Participatif 

- Questions diverses  

 
Madame la Maire Florence BERTHOUT ouvre la séance à 18h, accueille le public et remercie les 

participants de leur présence.  

 
Projet de végétalisation et d’aménagement du Port de la Tournelle, entre le pont de Sully et le pont 
de l’Archevêché 
  Haropa Port, gestionnaire des ports franciliens, présente l’état actuel du quai de le Tournelle : 
pierres maçonnées et pilonnes en bois datant du 18eme siècle. Des travaux de renforcement préalables 
au projet de réaménagement de ce port sont nécessaires et seront mises en place en fonction de ce 
calendrier prévisionnel :  

 Préparation des travaux 13 septembre 2024  

 Positionnement des palplanches en acier (vibrations et bruit de 8h30 à 18h 14 octobre) 

 Réparation de la maçonnerie 25 novembre  

 Fin des travaux.24 janvier 2025  
Ces travaux impacteront les riverains par des nuisances sonores à partir de mi-octobre jusqu’à 

fin novembre.  
Pour tout signalement, s’adresser à portdelatournelle@haropaport.com  

 Célia JAUBRON rappelle le contexte actuel du Port de la Tournelle. Elle indique que ce site a été 
choisi pour la grande largeur qu’il présente et l’état dégradé du sol et des bancs. Elle précise que 
l’objectif de ce projet est de végétaliser le site pour renforcer l’îlot de fraîcheur existant et permettre 
le développement de la biodiversité tout en respectant son identité architecturale. Le projet concerne 
le plateau intermédiaire et prendra en considération la canalisation des flux cyclistes avec un projet de 

mailto:portdelatournelle@haropaport.com


signalétique et d’incitations aux cyclistes de remonter vers les quais hauts en amont. Elle précise que 
ce projet intègrera l’installation du mur d’escalade, projet lauréat du Budget participatif 2023. 

Madame la Maire, Florence Berthout, trouve que le projet en soi est très beau mais souligne 
que le véritable problème réside dans le manque de toilettes et de poubelles. Elle demande que ce 
projet puisse inclure de nouvelles toilettes ainsi que des poubelles de tri, en particulier pour le verre, 
en veillant à les végétaliser. 
Point Budget Participatif  

Benjamin ISARE revient sur les projets lauréats des années 2022 et 2023. Il indique que certains 
projets des écoles seront livrés vers fin 2024. Le projet de restauration des fontaines est en cours de 
réalisation alors que celui des églises est en phase études. Le projet des arceaux à vélo est en phase 
d’étude aussi mais dont l’installation est prévue avant l’été 2024. Concernant le budget participatif 
2024, il précise que 20 projets ont été retenus et seront discutés lors de la commission ad hoc qui se 
tiendra le 23 mai prochain.  
 
Questions diverses  

 Accès aux zones de restriction pour la cérémonie d'ouverture des JOP, prévue du 18 au 26 
juillet, voire au-delà des JOP : Les personnes peu connectées rencontrent des difficultés pour 
obtenir un accès. La Mairie a préparé un flyer explicatif et enverra des agents à la rencontre 
des riverains les 17 et 24 juin ainsi que le 1er juillet pour les aider à s'inscrire. Les informations 
sont disponibles sur le site de la Mairie du 5e arrondissement.  

 Demande de végétalisation rue de Pontoise : Édouard Civel indique qu'une des principales 
difficultés concernant les jardinières hors sol est d'identifier les personnes qui seront chargées 
de leur entretien. 

 Végétalisation Monge / Boulangers : La végétalisation de ces zones est compliquée en raison 
des contraintes liées aux sous-sols. Toutefois, il est envisagé de réallouer une partie du budget 
d'aménagement "rue aux écoles" pour ce projet. 

 Besoin d'arceaux vélo rue de Navarre : Edouard Civel confirme que des arceaux vélos seront 
installés au passage piéton de cette rue. 

 Projet de rénovation de l’École Polytechnique, bâtiment Boîte à claque. Le chantier n'a pas 
encore démarré, bien que la palissade occupant la voie publique doive être enlevée fin mai. 
Une réunion publique est annoncée pour juin, animée par la Présidente de l'École 
Polytechnique. Étant donné la controverse autour du projet, les conseillers demandent la 
présence de LVMH, titulaire du permis de construire, et de l'association La Sphinx, afin de 
présenter les projets de rénovation antérieurs. Ils proposent également l'idée d'un contre-
projet. 

 Nuisances sonores brocante Jussieu : La brocante mensuelle de Jussieu, organisée le premier 
dimanche de chaque mois, suscite des plaintes : forte présence de professionnels, nuisances 
sonores tôt le matin et tard le soir, dégradations de la végétalisation. Les conseillers proposent 
de réduire la fréquence des brocantes de onze à deux par an. Benjamin Isare indique 
qu’actuellement, les autorisations sont délivrées au cas par cas sans contrat pérenne. 

 Nids de poule : Plusieurs zones sont jugées délabrées. Le budget alloué par la Ville de Paris à 
la voirie est limité. Les conseillers suggèrent de signaler les dégradations via l'application "Dans 
ma rue" et d'équiper les véhicules de verbalisation avec des capteurs permettant de scanner 
et analyser l’état de la chaussée. 

 Fontaines Wallace : Le 5e arrondissement compte huit fontaines Wallace. Eau de Paris 
envisage de les équiper de boutons poussoirs et d'ajouter des brumisateurs à intervalles 
réguliers. Le Conseil de quartier Sorbonne a récemment voté un budget pour cette 
personnalisation. 

 Alimentation de qualité : Les conseillers proposent de créer une Caisse mutuelle de 
l'alimentation dans le 5e arrondissement, similaire à la Sécurité Sociale mais pour 
l'alimentation. Une expérimentation est en cours dans les 14e, 18e et 20e arrondissements, 



ainsi que dans d'autres municipalités. L'objectif est d'améliorer l'alimentation pour toute la 
population sans condition de ressources, en s'inspirant des initiatives déjà mises en place pour 
les cantines scolaires. 

 Fête de quartier du 20 septembre : Benjamin Isare rappelle qu’il est urgent de préciser les 
besoins en tables, chaises, barnums et camions, car les demandes affluent pour cette période. 

 Pré-annonce de la fête de quartier : Les conseillers expriment leur déception que le 
paragraphe annonçant la fête de quartier ne soit pas paru dans le dernier journal distribué 
avant l'été. Les élus répondent qu’une annonce ne peut pas figurer dans deux magazines 
respectifs et que mieux vaut communiquer dans le journal de juillet. 

 Ordre du jour : La mairie du 5eme rappelle qu’il est primordial d’envoyer la liste des sujets à 
mettre à l’ordre du jour par les Conseillers de quartier. La mairie y ajoute des présentations de 
projets structurants pour l’arrondissement.  
 
 

La séance est levée à 20h. 

 


